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¿Porqué pedimos perdón 
a personas que hemos 
actuado mal, antes de 
comenzar Iom Kipur?

El tema del perdón no termina solamente en la otra 
persona, sino que pedir perdón nos libera a nosotros 
mismos. No es que solamente termina un hecho 
externo de un conflicto, sino que nos permite no 
seguir llevando esa carga terrible que implica sentirse 
culpable. 

Por eso, incluso, aunque la persona no esté viva, la 
liberación que produce el pedir perdón, el sentirse 
limpio nuevamente, es la que justifica todos los 
esfuerzos que hagamos por encontrar las personas a 
las que le podemos pedir perdón.

En ocasiones, aunque ya no tengamos registro con 
alguna persona o no tengamos cómo contactarla, es 
relevante insistir en ese perdón, e intentar repararlo 
incluso aunque ya sea difícil repararlo con la persona, 
porque puede ser, que ya no esté viva, pero todos esos 
esfuerzos se justifican por la posibilidad de sentirnos 
livianos en ese día y a partir de ahí el resto de nuestra 
vida.

La Parashá Vaetjanan llega en un momento 
crítico para nuestro pueblo, tras haber vivido 
recientemente la tragedia del 7 de octubre de 2023, 
un día que evocó la destrucción y el sufrimiento 
que solemos recordar en Tishá B’Av. En medio 
de esta oscuridad, nuestra fe en Dios y nuestra 
esperanza en la redención cobran un significado 
renovado.

Moshé Rabenu, en esta Parashá, habla con un sentido 
profundo del propósito y la misión del pueblo de 
Israel. No se trata solo de la supervivencia, sino de 
una existencia con significado y propósito divino. 
Moshé nos recuerda que, aunque somos un pueblo 
pequeño, nuestra historia y nuestras leyes tienen 
un impacto que trasciende nuestras fronteras. Esto 
no se trata de arrogancia, sino de la idea de que 
nuestras acciones y nuestra forma de vivir pueden 
servir como ejemplo de justicia y moralidad en un 
mundo necesitado de guía.

En Vaetjanan, se destaca la singularidad de nuestra 
relación con Dios y el papel que jugamos en Su 
plan. Dios no solo nos liberó de Egipto, sino que 
nos otorgó una misión: vivir de tal manera que 
otras naciones vean en nosotros un ejemplo de 
sabiduría y entendimiento. Esto no es para nuestra 
gloria, sino para mostrar que es posible construir 
una sociedad basada en la ley, la justicia y la 
misericordia, una sociedad donde se ama a Dios y 
se respeta al prójimo.

En estos tiempos de angustia y dolor, elevamos 
nuestras plegarias por el retorno de los 
secuestrados, la reconstrucción de nuestra tierra y 
la llegada de días mejores para toda la humanidad. 
No buscamos imponernos, sino inspirar a otros a 
través de nuestra fidelidad a los mandamientos 
divinos y nuestra dedicación a un mundo más 
justo y pacífico.

Moshé, en sus últimas palabras, nos enseñó no 
solo qué hacer o cómo hacerlo, sino por qué lo 
hacemos. Es esa comprensión del “por qué” lo que 
nos ha sostenido como pueblo y lo que nos guía 
incluso en los momentos más oscuros. La Parashá 
Vaetjanan nos invita a reflexionar sobre nuestra 
misión, no como un acto de superioridad, sino 
como un compromiso con un propósito divino 
que busca el bienestar y la redención de toda la 
humanidad.

Rabino Ari Sigal

Pregúntale al Rabino
Más Allá de la Tragedia
Comentario parashá:
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Parashat Ha’shavúa: Vaetjanan
Isaías 40:1 - 26

Encendido velas de Shabat: 17:57 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000

Rabino Eduardo Waingortin



Un Llamado a la Acción Comunitaria

En un año marcado 
por desafíos extra-
ordinarios, la labor 

de Reshet se ha vuelto más 
crucial que nunca para nuestra 
comunidad. Como presidenta 
de Reshet, he visto de primera 
mano el impacto positivo 
que nuestra organización 
puede tener en la vida de las 
personas. Sin embargo, para 
continuar y expandir nuestro 
trabajo, necesitamos el apoyo 
y la colaboración de todos 
ustedes.

La misión de Reshet siempre ha sido clara: 
proporcionar ayuda y apoyo a aquellos 
que más lo necesitan dentro de nuestra 
comunidad. Desde programas de salud 
mental hasta ayuda con alimentos, pasando 
por apoyo a personas mayores y jóvenes 
en riesgo, nuestros esfuerzos abarcan una 
amplia gama de servicios 
esenciales. 

Este año, hemos visto 
un aumento significativo 
en la demanda de estos 
servicios, reflejo de las 
crecientes dificultades 
que enfrenta nuestra 
comunidad, el país, y el 
mundo en general. 

La pandemia, las crisis 
económicas y otros 
desafíos han intensificado 
las necesidades de 
muchos de nuestros pares. 
Es en estos momentos 
cuando la solidaridad 
y el compromiso comunitario se vuelven 
indispensables. La meta que tenemos, 
no es poca cosa. Necesitamos recaudar 
anualmente 450 millones de pesos, cifra que 
nos permitirá continuar brindando el apoyo 
vital que tantas personas judías necesitan.

El próximo 29 de agosto celebraremos 
la Erev Reshet, la noche de tzedaká por 
excelencia en nuestro país. Este evento 
no solo es una oportunidad para recaudar 
fondos, sino también un momento para 
reflexionar sobre nuestra capacidad de hacer 

el bien y fortalecer los lazos 
que nos unen. Este año, hemos 
elegido el lema “Todos para 
uno y uno para todos” para 
resaltar la importancia de la 
unidad y la acción colectiva.

Este lema no es solo una frase 
inspiradora; es un llamado a la 
acción. Cada donación cuenta, 
cada gesto de generosidad 
marca una diferencia tangible.

Invitamos a todos a participar 
en la Erev Reshet, no solo 

como donantes, sino como embajadores de 
la solidaridad y la tzedaká. Reflexionemos 
sobre lo que significa ser parte de una 
comunidad y cómo nuestras acciones pueden 
transformar vidas. Desde la educación de 
los jóvenes hasta el cuidado de las adultos 
mayores, desde la asistencia con alimentos 
hasta el apoyo psicológico, cada peso 

donado tiene un impacto 
directo y positivo.

Nuestra meta de 450 
millones de pesos 
es ambiciosa, pero 
estamos convencidos de 
que, unidos, podemos 
alcanzarla. La Erev 
Reshet es una oportunidad 
para demostrar que en los 
momentos más difíciles, 
nuestra comunidad se 
fortalece y se une en torno 
a valores compartidos de 
tzedaká y responsabilidad 
mutua.

Hacemos un llamado a 
todos los miembros de nuestra comunidad 
para que se sumen a este esfuerzo. 
Participen, donen, y sean parte de esta 
causa noble. Juntos, podemos asegurar que 
Reshet continúe siendo un pilar de apoyo 
y esperanza para todos aquellos que lo 
necesitan.

Este 29 de agosto, les invitamos a abrir sus 
corazones y sus manos, recordando que 
“Todos para uno y uno para todos” no es 
solo un lema, sino una forma de vida que 
puede transformar nuestra realidad.
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Foto Timar
Ludwig Timar Schacherl nació en Viena, Austria, 
el 18 de julio de 1909. Tenía 28 años cuando Hitler 
invadió Austria, la persecución nazi a los judíos 
y el peligro sobre sus vidas obligaron a Timar 
tomar la decisión de abandonar el país junto a su 
señora, Erika Spinrad. Comenzaron la desesperada 
búsqueda de visas en varias embajadas, finalmente 
logran una en el Consulado de Chile en Berlín, el 
20 de mayo de 1939. Un mes después - en junio 
de 1939- se embarcaron en un barco en Génova 
con destino a Chile. Llegan a Valparaíso el 18 de 
agosto de 1939.

En nuestro país en esos años la fotografía no había 
alcanzado gran profesionalismo, pero gracias a 
la llegada de los refugiados de las naciones en 
conflicto la actividad fotográfica alcanzó un alto 
nivel, profesional y artístico, se realizaron las 
primeras exposiciones y salones y la crítica la  
incluyó en su ejercicio. 

Timar se instaló en Santiago, con un pequeño local 
de fotos, de acuerdo a Hernán Rodríguez Villegas 
en el libro “Fotógrafos en Chile durante el siglo 
XX”, se ubicaba en el “local en Nueva York 61, 2° 
piso, y durante años repartió entre el público vales 
para retratarse gratis en Foto Timar, que cobraba 
solo las ampliaciones y retoques”.  Con esta lógica, 
y buscando mayores ingresos, Ludwig Timar ideó 
una estrategia con la que revolucionó el mercado 
de la fotografía en la década de los 40,  guardaba 
las planchas de los retratos de los clientes, así, los 
interesados podían sacar copias sin necesidad de 
volver a fotografiarse, lo que significaba un gran 
ahorro de tiempo y dinero. Para promocionarse 
usaba un timbre que plasmaba en cada reverso de 
sus fotografías, decía: ”Foto Timar. Para nuevas 
copias guardamos su plancha. Santiago. Nueva 
York 61. Teléfono 64943”. 

Al fallecer, Ludwig Timar Schacherl dejó el local 
de fotos a su hijo, que lo mantuvo hasta el año 
1991, fecha en que vendió los equipos y la marca.

El legado fundamental de Ludwig Timar Schacherl 
fue su aporte a la fotografía nacional y su historia: 
sus miles de retratos a la sociedad santiaguina 
durante décadas son parte fundamental de la 
memoria material y espiritual de Chile, reflejando 
con su trabajo nuestra identidad. 

Por Archivo Judío de Chile.

¿Conoces más historias sobre la llegada
de los refugiados judíos a Chile?. 
Escribe al Archivo Judío de Chile:

archivo@fmj.cl 
y construyamos juntos la historia de la 

comunidad judía de nuestro país.

Postales del Tiempo del 
Archivo Judío de Chile:

mailto:archivo%40fmj.cl?subject=
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CISROCO:
85 años de vida
El Comité Israelita de Socorros cumple en estos 
días 85 años de vida. En todos estos años, han 
sido muchos los residentes y familiares que han 
formado parte de CISROCO, y también muchos 
los que han permitido que hoy en día siga siendo 
un hogar judío para las personas mayores, un hogar 
donde la calidez y cuidado al adulto mayor son los 
valores centrales.

CISROCO, en sus orígenes, surge ante la necesidad 
de acoger y ayudar a los inmigrantes judíos que 
llegaron a Chile huyendo de la persecución nazi. 
El 15 de agosto de 1939, tras la llegada masiva 
de refugiados de habla alemana, CISROCO se 
estableció en una casa arrendada, y que luego 
sería adquirida, en calles Catedral con Maipú, 
en el centro de Santiago, lugar donde fueron 
acomodadas las familias arribadas al país.

Con el paso del tiempo, y ante las necesidades que 
se fueron suscitando, el hogar se fue transformando 
en una residencia destinada a los adultos mayores. 
Es por ello, que en el año 1998, se compró un 
sitio de 10.000 metros cuadrados en Vitacura, 
en conjunto con B´nei Israel. Este terreno fue 
dividido legalmente en dos, por lo cual, ambas 
instituciones son absolutamente independientes. 
El edificio actual de CISROCO fue proyectado 
por el arquitecto Salomón Camhi.

Desde el 5 de enero de 2000, la residencia está 
ubicada en Av. Padre Hurtado Norte 1880, en 
Vitacura. Hoy en día es un hogar abierto a toda 
la comunidad judía, donde viven actualmente 59 
adultos mayores.

Cuenta con una administración y un equipo de 
salud interdisciplinario, atento a las necesidades 
de sus residentes, pero también es un espacio 
que busca dar “calor de hogar”, ofreciendo a los 
adultos mayores cuidado, respeto y una variedad 
de actividades que les permitan promover su 
autonomía, fomentar la participación social y 
el establecimiento de vínculos, usar sanamente 
el tiempo libre y mantener vivas las tradiciones 
judías.

Celebramos con alegría los 85 años, esperando 
llegar a los 120 y más, recibiendo con el mismo 
cariño a quienes son hoy el alma de la institución: 
nuestras personas mayores.

Por CISROCO
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MUCHAS GRACIAS
A TODOS NUESTROS
AMIGOS FOBEJU

Todos somos responsables 
de nuestro futuro

Que este año están haciendo realidad 
que 190 alumnos del Instituto Hebreo 
reciban educación judía en un colegio 
de excelencia.

¡Todá Rabá!

https://www.instagram.com/lapalabraisraelita/
https://fobeju.donando.cl/
https://www.instagram.com/reshetchile?igsh=ZHdib2wyNzhtaGNj
https://us02web.zoom.us/meeting/register/tZMlc--gpz0sE92tHHB-a0MDRuYMWxmgjzj3#/registration
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Lanzamos 
oficialmente 
las próximas 
Macabeadas
“M25”¡Estamos muy emocionados de anunciar 
el inicio de los preparativos para el viaje más 
esperado del año: la Maccabiah 2025 en Israel!

El sábado 10, nos reunimos con nuestros socios y 
socias en el restaurante “Los Sabores del Mundo” 
para hablar sobre la experiencia que nos espera el 
8 de julio de 2025.

Este evento deportivo lleva el lema “Más que 
nunca”, recordando los acontecimientos del 7 de 
octubre y subrayando que, en estos momentos, 
más que nunca, debemos ser una comunidad unida 
y presente.

Por ello, los invitamos a visitar nuestra página 
web www.eim.cl e inscribirse para este viaje, que 
sin duda será una experiencia inolvidable.

Por EIM

Inscríbase a las
Macabeadas 2025

escaneando el Código QR
o Haz Click AQUÍ

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfRli3A7I8Mlz1IJfMksqKT6amuUJLhleN6qXsYDesHgZoqwA/viewform
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En esta edición comenzamos con un ciclo 
de entrevistas a diversos expresidentes del 
Círculo Israelita de Santiago, en donde, 

conoceremos algunos de los hitos, desafíos y logros  
que sucedieron en cada uno de sus periodos.

En esta ocasión entrevistamos a Salomón Rozowski.

- Estimado Salomón, ¿Cuándo y cómo empezó a 
participar activamente en el Mercaz? Y ¿Cómo 
se gestó la llegada a la presidencia del Círculo 
Israelita?

- “Muchos años atrás recibí la visita del Rabino 
Waingortin acompañado de la entonces directora 
Susy Pollack quienes me invitaron a participar 
en el Directorio ante lo cual manifesté que no 
aspiraba a ningún cargo y que estaba en vacaciones 
comunitarias después del trabajo en el Vaad Hajinuj, 
pero me convencieron de aceptar una protesoreria.

Desde entonces se produjeron en el tiempo 
situaciones que me llevaron finalmente a la 
Presidencia de la institución.

Mi familia siempre ha estado ligada al Círculo y 
desde muy joven asistir a las distintas actividades”.

Ciclo de entrevistas a expresidentes 
del Círculo Israelita de Santiago
Por LPI

Salomón 
Rozowski
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- ¿Cuál fue el momento, situación o desafío, más 
complejo que le tocó vivir en su periodo, y por 
otro lado, Cuál fue el hito que más satisfacción le 
generó?

- “El mayor desafío fue afrontar la construcción del 
actual Mercaz, en ese momento era vice presidente 
e invitado por José Codner a enfrentar este sueño 
y por otro lado la antigua casa era insuficiente para 
desarrollar las distintas actividades e incorporar 
nuevos socios.

Solicite al Directorio autorizarme a ausentarme del 
diario vivir comunitario y tener dedicación exclusiva 
a la construcción, fueron más de cuatro años que 
junto a José Codner dedicamos para hacer este sueño 
realidad, tuvimos momentos difíciles pero el logro 
final supero con creces aquellos momentos.

El hito de mayor satisfacción fue la entrega del 
Mercaz a la comunidad. Sabíamos que el desafío era 
demasiado grande, pero el tiempo ha demostrado que 
hoy, el Círculo Israelita, está pleno de actividades de 
todo tipo.

Quiero dedicar unas líneas para destacar la dedicación 
y empuje de José Codner que sin su accionar esta obra 
no hubiera llegado a término, para mí el acompañarlo 
fue una gran satisfacción y por qué no decirlo un 
tremendo aprendizaje”.

- En relación al trabajo con el directorio de la 
época, ¿Quienes lo componían y qué mensaje le 
gustaría darle a cada uno de ellos o a sus familiares 
directos?

- “No me es fácil recordar nombres pero gran 
recuerdo de Carlos Nagel, Alejando Vogelman, 
Sergio Jodorkovsky nuestro director general, Tito 
Belan, mi hijo David Rozowski y Susy de Wurman, 
y no recuerdo más ya que han pasado muchos años.

No puedo dejar de felicitar al Directorio de la época 
que nos dio libertad de acción para tomar decisiones 
muchas difíciles y siempre con la sabia asesoría de 
nuestro Rabino Eduardo Waingortin”.

-  En su opinión, ¿Cómo ve la situación actual de 
antisemitismo en Chile y cree que podría afectar 
la participación en las distintas comunidades? 
Y ¿Qué mensaje les entregaría a los socios del 
Círculo Israelita para que sigan practicando día 
a día su judaísmo?

- “En mi opinión, el antisemitismo chileno motivado 
por la ignorancia referente a que es no saben que 
contestar. 

Afortunadamente tenemos a voluntarios de Bitajon 
(Kol Ha kavod) muy profesionalizados que se 
preocupan de nuestra seguridad, pero ante lo que 
vemos en el mundo con un clamor anti judío es un 
tema muy preocupante. 

Debemos estar siempre alertas ya que es imposible 
cubrir todas nuestras instituciones y más importante 
aún nuestro pueblo.

Es tan variada la oferta de actividades que ofrece 
el Mercaz que es difícil no dar con alguna que nos 
resulte atractiva a nuestro interés”.

El hito de mayor satisfacción 
fue la entrega del Mercaz a la 
comunidad. Sabíamos que el 

desafío era demasiado grande, 
pero el tiempo ha demostrado 
que hoy, el Círculo Israelita, 
está pleno de actividades de 

todo tipo”.
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Me asusta que el antisemitismo 
sea tan aceptado o pasado por 
alto. Sabemos que es un tipo de 
racismo, y en estos tiempos de 
movimientos sociales intensos, 
el cinismo es brutal”. 

presente nos obliga a tomar 
partido.

Creo que la humanidad se 
basa en la preservación 
de la vida, el apego y la 
construcción de vínculos. En 
contraste, veo que algunos 
acuerdos implícitos carecen 
de apego por la vida y usan 
a los humanos como medios 
para un fin. Si queremos 
mantener la cordura y una 
perspectiva unificadora, 
debemos sostener el diálogo, 
el pensamiento y la reflexión, 
incluso bajo amenaza. La humanidad enfrenta 
desafíos constantes que prueban nuestra capacidad de 
mantener la paz y la comprensión mutua.

Nunca entendí bien el rechazo hacia los judíos, pero 
ahora lo veo más claro. Ser diferente y cargar con 
prejuicios es algo automático en la sociedad. Me 
asusta que el antisemitismo sea tan aceptado o pasado 
por alto. Sabemos que es un tipo de racismo, y en estos 
tiempos de movimientos sociales intensos, el cinismo 
es brutal. Pocos cuestionan el antisemitismo. Desde 
el 7 de octubre, se ha comprobado que la seguridad 
está en la comunidad.

La batalla entre el amor y el odio está desatada. 
Abogar por la víctima y luchar colectivamente por 
los débiles y abusados es un gesto amoroso. Pero en 
este conflicto, ¿quién es quién? Promover el diálogo 
y el entendimiento intercultural es vital para combatir 
los prejuicios. Solo a través de la reflexión y el 
esfuerzo consciente podemos ser mejores personas 
y sostener la humanidad, una idea llena de bondad, 
pero tremendamente desafiante para los judíos en 
el mundo. Desde el privilegio de poder reflexionar, 
debemos devolver algunas impresiones de lo difícil 
que es encontrar respuestas y perspectivas humanas.

Cada día percibo más intensamente que esto se 
considera un supuesto en el mundo adulto, pero 
la ausencia de humanidad se vuelve cada vez 
más frecuente. Parece que no es algo innato, ya 
que sostener la humanidad se hace cada vez más 
difícil y agotador.

Lo que distingue a los humanos de los animales 
es nuestra capacidad de reflexionar e integrar. 
Pertenecer al “Club de los Humanos” significa 
seguir ciertas reglas mínimas para convivir, como 
la prohibición del incesto y el canibalismo. Sin 
embargo, la humanidad parece ahora alejada del 
sentido común y del bien colectivo.

Administrar las emociones viscerales es un 
mecanismo complejo, especialmente cuando 
sentimos la amenaza intensamente. Como 
profesionales de la salud mental, debemos mantener 
una respuesta templada e integradora. Pero, ¿qué 
pasa cuando esto nos supera? ¿Podemos, como 
terapeutas judíos, ser viscerales y sentir lo que 
sentimos? Quizás en un grupo de confianza, casi 
como un grupo terapéutico, podemos reflexionar 
sin juicio. Pero, ¿dónde más podemos expresar 
nuestra vulnerabilidad y miedo?

Veo amenazas en el rechazo, la violencia, la 
invisibilidad, la intolerancia y los sesgos. Las 
masas se diluyen en pensamientos colectivos 
que a menudo resultan en agresiones directas, 
manteniéndonos en una constante alerta. Es 
crucial recordar que cuando muchos piensan 
igual, hay uno que está pensando por todos. 
Identificarse automáticamente con la víctima es 
una vía rápida, pero ¿realmente sabemos quién 
es la víctima? La verdad puede ser engañosa, y el 

Nuestra 
Humanidad
¿Sostener la humanidad 
por encima de todo? ¿Qué 
es eso? ¿Es algo que los 
humanos poseemos, una 
habilidad del pensamiento, 
o un llamado a ser 
mejores personas? 

Agradecemos al profesional y a Kadima
por el aporte de este contenido.
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Cedars-Sinai realizó su primer intento de producir 
células madre en el espacio y su cuarto lanzamiento 
de experimentos con células madre a la Estación 
Espacial Internacional. El lanzamiento, financiado 
por la NASA, se llevó a cabo el 3 de agosto.

“Implementamos todo el proceso de  
reprogramación de células madre pluripotentes 
inducidas en el espacio, y es la primera vez que se 
hace”, declaró el doctor Arun Sharma, biólogo de 
células madre e investigador científico del Instituto 
de Medicina Regenerativa de Cedars-Sinai. “La 
reprogramación de las células es el primer paso 
del proceso de fabricación de iPSC“, explica 
Clive Svendsen, doctor y director ejecutivo del 
Instituto de Medicina Regenerativa del Consejo 
de Gobernadores. “La siguiente etapa es la 
expansión, que es el crecimiento y replicación de 
las células para que podamos producir miles de 
millones de ellas. Queremos saber cómo afecta la 
microgravedad a estos procesos”. Las lecciones 
aprendidas en el espacio ayudarán a determinar 
si la fabricación a gran escala de células madre 
allí es viable, y también informarán sobre la 
biofabricación de células madre en la Tierra.

Fuente: Enlace Judío. (Extracto)

Cedars-Sinai y su 
misión en el espacio
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Patrick Modiano nació en 
Boulogne-Billancourt, cerca de 
París, en 1945. Su padre, Albert 
Modiano, era sefardí, procedente 
de Salónica. Su madre, la actriz 
belga Louise Colpeyn quien 
trabajaba como traductora. 
La pareja se divorció cuando 
él aún era un niño. Durante la 
ocupación nazi, Albert no se 
registró como judío y se negó 
a llevar la estrella de David. 
Acabó siendo detenido por la 
policía francesa, que trabajaba 
en estrecha colaboración con 
la Gestapo, pero gracias a la 
influencia de un francés que 
colaboraba con los nazis y 
trabajaba en el mercado negro, 
fue liberado. Este episodio aparece en 
numerosas obras de Modiano. Trabajando 
con la Gestapo en Francia, el padre del escritor, 
que usó la falsa identidad de Henri Lagroux, 
logró acumular una fortuna. Ese pasado indigno y 
vergonzoso estuvo presente durante la infancia y 
adolescencia del escritor. A los 13 años, Modiano 
recuerda haber vivido en un apartamento que 
pertenecía a personas detenidas 
y probablemente asesinadas en 
campos nazis. A la muerte de 
su padre cuando tenía seis años 
fue enviado de un deplorable 
internado a otro. Ya mayor 
asistió al liceo más renombrado 
de Francia y, finalmente, a la 
Sorbona. Durante su adolescencia 
encontró un apoyo fundamental 
en el célebre escritor Raymond 
Queneau, quien lo introdujo en 
el mundo de las letras.

En sus libros, Modiano aborda 
con frecuencia el papel de los 
franceses durante el Holocausto, 
incluida su participación en 
la deportación de judíos a los 
campos de concentración. La 
ocupación nazi y la vida judía 
bajo el régimen colaboracionista 
de Vichy son temas recurrentes 
en sus obras, la que estuvo 

profundamente marcada por 
el colaboracionismo de su 
padre. No es casualidad que su 
primera novela, “La plaza de 
L’Étoile”, tiene como uno de 
sus personajes principales a un 
colaborador judío simpatizante 
de la Gestapo. Últimamente, 
algunos autores franceses 
han abordado la cuestión del 
colaboracionismo, mencionando 
dos notorios colaboradores: 
Morris y Cocteau. 

En 1972, Modiano se casó con 
Dominique Zehrfuss con quien 
tiene dos hijas. El escritor vive 
en París, ciudad que es escenario 
de casi la totalidad de sus obras. 

Es muy popular en Francia y algunos críticos 
lo consideran el escritor francés vivo más 

importante. En 1972, Modiano recibió el Gran 
Premio de Novela de la Academia Francesa y, en 1978, 
el prestigioso Goncourt, principal premio literario del 
país. En junio de 2014 ganó el prestigioso Premio de la 
Biblioteca Nacional de Francia. Al anunciar el nombre 
de Patrick Modiano como ganador del Premio Nobel 

de Literatura 2014, el secretario 
permanente de la Academia Nobel 
afirmó que se le había elegido 
“por el arte de la memoria con que 
evocó los destinos humanos más 
incomprensibles y reveló al mundo 
la vida bajo la Ocupación”. La 
elección de Modiano sorprendió 
al mundo de la literatura, ya que 
su nombre no figuraba entre los 
candidatos favoritos. Modiano 
escribió alrededor de 30 libros, 
la mayoría novelas; entre otros, 
“Vila Triste”, “Meninos Valentes”, 
“Ronda da Noite” y “Do Mais 
Longe do Esquecimento”, 
estrenados en Brasil. También 
escribió guiones de películas como 
“El viaje del corazón”, “Lacombe 
Lucien”, “Le Parfum d’Yvonne” 
y “Une Jeunesse. También trabajó 
como actor junto a Catherine 
Deneuve en “Genealogias de un 
crimen” de Raoul Ruiz.

Por Mario Suwalsky W.:

Patrick Modiano, Premio Nobel de Literatura
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Cultura

Fuente: Infobae (11-4-2019) - Extracto.

Drama biográfico:

Primo Levi, la historia 
del químico judío 
italiano 

Tenía 24 años. Creyó que era el momento de entrar en acción. 
Se dirigió con sus camaradas a las colinas. A formar parte 
de la Resistencia. En ese tiempo no bastaba con pensar en 
lo que estaba mal, en la mera oposición ideológica. Había 
que combatir activamente. Era la única forma de actuar. 
Ser partisano. El fascismo había desquiciado a la sociedad 
italiana. Él, además, sufría la segregación. Había que 
entrar en acción. Pero la inexperiencia les jugó una mala 
pasada. A los pocos días fueron apresados por la fuerzas 
del régimen.

El intento fue noble pero candoroso. Sin apoyo económico, 
armas ni entrenamiento. Trescientos soldados fascistas los 
encontraron de noche. De casualidad. No los buscaban 
a ellos, sino a una célula más importante. Después de 
la detención, sabían lo que sobrevendría. Los golpes, la 
tortura, la larga prisión. Debe haber pensado, entonces, 
que lo ocurrido era inevitable. Al menos para él. No tenía 
que analizarlo demasiado. El cuerpo endeble, los anteojos, 
la licenciatura en química, su pasión por la literatura. No 
era un hombre de acción. Sólo contaba a favor con el 
entusiasmo y la convicción.

Primo Levi nació en 1919. Químico y escritor. Hasta su 
jubilación fue gerente de una de las fábricas de pintura 
más importantes de Italia. Fue autor de novelas, cuentos 
y antologías literarias. Sin embargo, sus obras más 
importantes son las referidas a la experiencia como víctima 
de los Lager, los campos de concentración alemanes.
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Primo Levi narra la historia 
de cómo él, un químico judío 
italiano, fue capturado por los 
nazis y enviado a Auschwitz.

https://www.kia.cl/


Israel

Por JPOST EDITORIAL.
(Extracto)

Columna:

A pesar de la caída 
de la calificación 
crediticia de Fitch, la 
economía de Israel se 
mantiene estable

Fue decepcionante saber que la respetada agencia 
de calificación crediticia estadounidense (Fitch) 
había rebajado la calificación crediticia de Israel 
de A+ a A el lunes, basándose en su evaluación 
de que, si bien las tensiones entre Israel e Irán y 
sus aliados siguen siendo altas, “el conflicto en 
Gaza podría durar hasta bien entrado el año 2025 y 
existen riesgos de que se extienda a otros frentes”. 
 
Fitch, conocida como una de las “tres grandes” agencias 
de calificación crediticia (las otras dos son Moody’s 
y Standard & Poor’s), mantuvo la perspectiva de 
calificación de Israel como negativa, lo que significa 
que es posible una nueva rebaja. En abril, Fitch eliminó 
a Israel de “calificación crediticia negativa” y afirmó 
la calificación A+ del país, aunque con una perspectiva 
negativa. Su nueva evaluación debería impulsar al 
gobierno a tomar medidas para evitar nuevas rebajas. 
 
Fitch dijo que esperaba que el gobierno aumentara el 
gasto militar en casi un 1,5% del PIB con respecto a los 
niveles anteriores a la guerra, lo que ejercería presión 
sobre el déficit presupuestario y los niveles de deuda.

“La rebaja a ‘A’ refleja el impacto de la continuación 
de la guerra en Gaza, el aumento de los riesgos 
geopolíticos y las operaciones militares en múltiples 
frentes”, dijo. “Las finanzas públicas se han visto 
afectadas y proyectamos un déficit presupuestario del 
7,8% del PIB en 2024 y una deuda que se mantendrá 
por encima del 70% del PIB en el mediano plazo”. 
 

Fitch no es la única que hace una evaluación sombría. 
Moody’s y S&P Global redujeron su calificación 
crediticia para Israel a principios de este año, citando 
también los elevados riesgos geopolíticos. Si bien el 
pronóstico actual supone que el país tomará medidas 
de consolidación fiscal, incluido un aumento del 1% en 
el IVA, Fitch dijo que “la fragilidad política, la política 
de coalición y los imperativos militares podrían 
obstaculizar los planes de consolidación y presentar un 
riesgo para [el] pronóstico”.

Fitch rebajó la calificación 
crediticia de Israel debido a la 
prolongada guerra. Sin embargo, 
la economía israelí sigue siendo 
sólida y requiere varios ajustes para 
garantizar su estabilidad.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN EN EDIFICIOS MULTIFAMILY
TIR 25% (4 AÑOS)

CONTÁCTANOS PARA MÁS DETALLES

UBICACIONES
DE ALTA

PLUSVALIA

ARRIENDO
ASEGURADO
POR 4 AÑOS

SIN GASTOS
ADMINISTRACIÓN

SIN GASTOS DE
REPARACIÓN

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
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Vendemos más porque
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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Guía Profesional & Comercial 

Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN
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